

EL PUEBLO ESPAÑOL.

DIARIO DEMOCRÁTICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

Madrid: En la Administración, Corredora de San Pablo, 49; librería de San Martín, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Matheu, librería.—Provincias: Casa de los comisionados, librerías y administraciones de correos remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripción.—Extranjero: París para suscripciones y anuncios, C. A. Saavedra, rue Taibout, 85; librería española, rue de Fuvart, 2; Londres, C. A. Saavedra, 1, Cecil Street Strand.—Lisboa: D. Rodriguez Camoens.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año 64.—En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76.—Teniendo que girar esta administración contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 26; seis, 43; un año, 88.—Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios.—Ultramar: Tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.—Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de ayer no publica ninguna disposición de interés general.

La de hoy publica un decreto de la presidencia del Consejo de ministros, por el que se nombra presidente de la seccion de lo contencioso del Consejo de Estado, á D. Pedro Nolasco Auriol, que lo es de la de Estado y Gracia y Justicia.

Por otro decreto se nombra consejero de Estado, D. Agustín Esteban Collantes, como comprendido en la categoría segunda del artículo 5.º de la ley orgánica del mismo Consejo y se le destina á la seccion de Estado y Gracia y Justicia del expresado cuerpo.

A continuación publica otro decreto nombrando presidente de la seccion de Estado y Gracia y Justicia del Consejo de Estado á don Agustín Esteban Collantes.

NOTICIAS GENERALES.

La Gaceta de ayer publica el escrito en que el comitativo de España en la exposicion de ciencias geográficas de París da noticia de la parte que nuestra nacion ha tomado en aquel certamen.

Segun este documento, no tuvo la comisaria obvia satisfacción de ver reunidas todas las muestras de las obras geográficas antiguas ó modernas que pudieran realzar nuestra reputacion científica en el extranjero, limitándose algunos centros facultativos á remitir solamente muestras de sus actuales trabajos, apenas suficientes para dar á conocer sus progresos.

No han sido, pues, numerosos los objetos de nuestra seccion; pero atraen en cambio la atencion general por su calidad, por su mérito y por su seriedad científica.

Nuestra exposicion carece tambien del grupo dedicado á las exploraciones y viajes; pues si aparecen así clasificadas las obras presentadas por la Direccion de Hidrografía, no respondian bien á aquel epigrafe, circunscrito á los viajes y exploraciones modernas.

Los expositores españoles premiados fueron los siguientes:

Con carta de distincion (superior á la primera medalla) el instituto geográfico por sus trabajos geodésicos y el comienzo de la publicacion del mapa de España en escala de 1:50.000.

Con medalla de segunda clase el Depósito de Guerra por su mapa itinerario militar de España en escala de 1:500.000.—Con la misma el Observatorio astronómico de Madrid por sus publicaciones anuales.—Con carta de distincion la Direccion de hidrografía por sus cartas marítimas é hidrográficas, publicadas.—Con medalla de segunda clase el instituto y observatorio de Marina de San Fernando por sus publicaciones.—Con medalla de primera el ingeniero jefe de minas D. Federico de Botella por su Descripcion geológica minera de las provincias de Murcia y Albacete.—Con la segunda la comision del Mapa geológico de España por sus publicaciones de 1874.—Con la misma D. Felipe Martín Donayre por su Descripcion física y geológica de la provincia de Zaragoza.

Con carta de distincion la Academia de la Historia por sus publicaciones geográfico-históricas.—Con mencion honorífica D. Manuel M. A. y Rives por su «Tratado de Geografía de la Edad antigua».—Con medalla de segunda el Instituto geográfico por dos ediciones del «Nomenclator general de España».—Con mencion honorífica la viuda de D. Pascual Madoz por el «Diccionario geográfico de España».—Con la misma D. Joaquin Maldonado Macanaz por sus «Principios generales del arte de la colonizacion».—Con medalla de segunda clase el brigadier D. José Gomez de Arceche por su «Geografía histórico militar de España».

Hemos oido hacer grandes elogios de un luminoso informe pasado por el ministerio de Estado al de Marina sobre establecimientos de factorias de pesca en la costa occidental de Africa.

Este asunto, que tanto interesa á las islas Canarias, ha sido muy detenidamente estudiado é informado por la seccion de comercio y consulados del expresado ministerio de Estado.

Ayer llegaron á Madrid los correos de Andalucía, Estremadura con Portugal, Aragón con Barcelona y de puchos del extranjero, Meditarráneo, Norte, pero sin enlaces del Noroeste, ó sea faltando Asturias y Galicia, Cuenca, Cáceres y Añada.

Han desaparecido de Durango muchas personas comprometidas en la causa carlista. La salida de D. Carlos para Estella ha producido muy mal efecto, y eunde el pánico ante el anuncio de que pronto marcharán al Norte numerosas fuerzas liberales.

Pérola no transige con los partidarios de la paz, á quien dice que castigará severamente, y ha asegurado que será el último carlista que abandone al pretendiente.

Dícese que ha muerto el cabecilla Rosa Samaniego.

El bizarro coronel de Estado Mayor D. Isidoro Llull, que tan notables servicios ha prestado durante seis meses en el ejército del Norte, se encuentra estos dias en Madrid, adonde ha venido acompañando al general Quesada, con el cual volverá á partir cuando lo efectúe el citado general.

Se está imprimiendo, y aparecerá dentro de pocos dias, un nuevo libro del popular escritor D. Teodoro Guerrero, titulado *Las llaves*, sátira social, que por su originalísimo pensamiento está destinado á llamar la atencion.

Con el señor obispo de Cuenca ha llegado á Madrid el Sr. Arana, alcalde de Cádiz, quien parece trae el encargo de gestionar activamente la solucion favorable sobre la cuestion del instituto de aquella capital, y mañana conferenciará con el señor ministro de Fomento sobre tan importante asunto.

Con destino al Banco se han recibido hoy en Madrid, de Ciudad Real, once millones y medio de reales.

Todos los oficiales de la compañía de escopeteros de la Mancha, que mandaba B. Blas Heredia, menos dos, han presentado la dimision de sus cargos.

El general Chacon no pudo marchar anoche á Cataluña, como hubiera sido su deseo, por imprevistas circunstancias especiales.

El ministro de Fomento, señor conde de Toreno, se propone ser muy parco en hacer alteraciones en el personal de su departamento.

Ha llegado á Lisboa, procedente de Londres, el Sr. Martino Wossell Pretorio, presidente de la República de Trauswaal (Africa, austral), Estado importante que linda con la colonia portuguesa de Mozambique. Dicho presidente va á ratar con el gobierno portugués sobre asuntos de gran interés, uno de ellos el relativo á un ferro-carril.

El Sr. Pretorio fué elegido presidente de la República en 1869 por cinco años, y después reelegido. A su buen gobierno debe la República africana el buen estado en que se halla.

Desde que el Sr. Ayala es ministro de Ultramar en esta última época van enviados á Cuba unos 20.000 hombres, y en lo que resta de mes irán 8.000 mas.

Los periódicos de la isla de Cuba recibidos ayer en Madrid que alcanzan al 14 del mes último, anuncian que ha empezado la campaña de invierno, y que la persecucion será activa é incansable.

El departamento de las Villas occidentales continúa mejorando, y en los encuentros que han tenido nuestras tropas han sido castigados duramente los insurrectos.

El sábado se verificó en la Sociedad Económica Matritense la renovacion de cargos, resultando reelegido para presidente el Sr. Pascual, y elegidos para secretario el Sr. Boch, contador el Sr. Aranguren, y bibliotecario el Sr. Cortés (D. Babiano).

La eleccion de presidente fué muy reñida, pues obtuvo el Sr. Pascual 49 votos, y 43 el señor conde de Montoro.

Con el éxito más brillante se verificó ayer la primera sesion de la Sociedad de carteros, obteniendo grandes aplausos los Sres. Guetbenzu, Monasterio, Perez Lestán y Mireck. Se ha repetido el segundo tiempo del cuarteto de Haydn, que formaba parte del programa.

La concurrencia, sumamente escogida, llenaba el salon de la Escuela nacional de música. Ha asistido S. A. R. la princesa de Asturias, que es sumamente aficionada á la buena música.

El domingo próximo se verificará la segunda de las siete sesiones.

A las cinco de anteayer fué sorprendida por los agentes de la autoridad una partida de jueces en la calle de la Victoria, núm. 7, cuarto

segundo, siendo conducidos á la cárcel del Saladero los seis jugadores que encontraron y la dueña de la casa, Marcelina Martínez, por resistirse á pagar la multa de 500 y 4.000 reales respectivamente.

En la Sociedad Económica matritense se dió anteanoche lectura de una comunicacion del intendente de palacio, en que éste, por orden de S. I. manifiesta que se restablece el donativo mensual de 750 pesetas que de antiguo vienen haciendo los monarcas en favor de la asociacion y para los fines de esta.

Ayer se verificó en el local de la academia de medicina la sesion inaugural del segundo año de la Sociedad geológica española. El secretario de la corporacion, don D. Angel Puído, leyó un resumen de los trabajos de la Sociedad durante el año anterior, y el socio doctor D. Francisco Cortejerana el discurso inaugural.

Parece que la prevencion de orden público del distrito de Buenavista, que está situada en un espacioso local de la calle de G. y, se va á trasladar á la calle de San Bartolomé, y con este motivo, los vecinos del barrio de Salamanca, fundados en que el servicio de parejas aisladas y á gran distancia no es aplicable en aquella parte de Madrid por sus condiciones especiales, suplican al señor gobernador que deje 30 hombres para el servicio exclusivo del barrio.

A semejanza de lo que se hace en el extranjero, se ha creado en la escuela de agricultura, establecida en la Moncloa, una estacion agrícola con el objeto de que, mediante una tarifa que oportunamente se fijará, puedan los labradores ensayar las semillas y granos que al efecto lleven.

Ha sido nombrado agente de Bolsa el señor D. Manuel Parrella.

Nos escriben de Almería que los vecinos de la calle del Gran Capitan hace dos ó tres dias se hallan consternados con la aparicion en aquella calle y á no muy altas horas de la noche de tres ó cuatro fantasmas.

Parece mentira que todavía suceda esto en algunas poblaciones de España.

En el pueblo de Villa Real de Portugal un hombre poco conocido ha inventado una escopeta que puede disparar 20 tiros en el mismo tiempo que las mas perfeccionadas que hoy se conocen disparan seis. Es una obra muy ingeniosa, segun dicen.

Anoche continuó en la seccion de ciencias físicas y naturales del Ateneo el debate pendiente, haciendo uso de la palabra el Sr. Puig Perez que desenvolvió el tema puesto á discusion segun el sentido de la escuela positivista.

El Sr. Vieuña combatió esta tendencia, sosteniendo que los estudios de las ciencias físicas y naturales, deben ser dirigidos por la filosofía.

El Sr. Simón tomó parte tambien en el debate, consiguiendo como los dos señores citados ser muy aplaudido.

Un colega de Santander publica la noticia de haber sido secuestrado por los carlistas el alcalde del pueblo de Rasines.

El barómetro ha marcado en la semana que acaba de terminar 704.49 como altura máxima, 691.93 como mínimas; la mayor temperatura acusada por el termómetro ha sido 10.3 y -3.2 la menor. Los vientos dominantes han sido N., N.E., N.N.E. y S.O.

Los afectos reumáticos han continuado con el carácter que en la anterior semana hicimos notar; las laringitis, bronquitis, neumonías, pleuritis y pleurodinias, siguen siendo de marcha, aunque rápida y franca, por mas que suelen en su período primero las neumonías y pleuritis agravarse por las congestiones locales que les acompañan.

Los reumatismos persisten con marcada intensidad, y en las afecciones crónicas dominan los sudores, los catarros intestinales y los fenómenos piréticos que agravan los cuadros con sintomas, especialmente en las de los órganos respiratorios.

Personas llegadas de las baterías de Arratsain dicen que estas noches se han hallado algunos centinelas carlistas en las filas enemigas.

Lizarraga conferenció con D. Carlos el 27 en Durango.

Escriben de Alcala de Cienca que la guardia civil sorprendió una de estas noches en el pue-

blo de Belber al célebre compañero del bandido Cucaracha, conocido por Magencias. Al darle el alto, opuso resistencia é hirió á un guardia en un brazo; pero pagó con su vida su temerario propósito.

Las elecciones municipales de Portugal se han verificado con el mayor orden. En Lisboa sólo han tomado parte 11.000 electores, y en Oporto 6.000. El gobierno ha triunfado en las principales poblaciones donde había oposicion.

Con motivo de haberse empezado las obras de afirmacion del piso en el paseo de Santa Engracia, varios vecinos de aquel barrio, al propio tiempo que nos ruegan demos las gracias al celoso ayuntamiento por su determinacion, nos suplican recordemos al mismo la colocacion del alumbrado en el trozo que media entre la cárcel del Saladero y la fábrica La Deliciosa, evitando así la repeticon de desgracias que por esta falta se deploran.

El Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Madrid ha hecho un llamamiento á los que empeñaron ropas por 10, 20, 30 y 40 rs. el último mes de Abril y no las hayan desempeñado, para que del 9 al 20 del corriente se presenten á recibir las gratis, por cuenta de los 20.000 rs. que S. M. el rey se ha servido facilitar con motivo de su cumpleaños.

Tambien se hallan comprendidos en la devolucion los empeños de ropas de 50 rs. desde 1.º al 10 del citado Abril.

El general Moriones ha estado ayer tarde á ver al señor ministro de la Guerra. Tambien ha estado á ver al presidente del Consejo de ministros el general Quesada.

Anoche salió para Barcelona el general Martínez Campos.

Además de sus muchos amigos particulares que bajaron á la estacion á despedirlo, lo hicieron tambien los diputados forales de Navarra, que quisieron demostrarle una vez mas las simpatías con que cuenta el pacificador de Cataluña.

Ha llegado á Madrid el famoso contraguerrillero de Miranda Sr. Cordejuela.

El sábado fueron detenidos en las prevenciones de esta corte unos 20 individuos de ambos sexos por heridas leves, embriaguez y escándalos.

Se han presentado 248 aspirantes para las 50 plazas de telegrafistas vacantes, cuyos ejercicios de oposicion se están practicando.

El alcalde de Chiva, suspendido antes, ha sido definitivamente separado de su cargo.

Se ha encargado del mando de la brigada carlista cántabra el titulado coronel D. Pedro Vidal.

El general Sanchez Bregua, nombrado capitán general de Andalucía, conferenció ayer con el general Jovellar.

El cable de Hendaya á San Sebastian está abierto al servicio público.

En la plaza de San Miguel promovieron una riña anteanoche dos sujetos, de la que resultó uno herido, que fué trasladado á su casa por disposicion facultativa. Al agresor se le detuvo.

Ayer mañana, á las nueve, los guardias de orden público detuvieron en la calle de Atocha á un joven demente, fugado de la casa de su padre, D. Eusebio Garcia, habitante de la misma calle, á quien entregaron su desgraciado hijo.

El gobierno ha facultado al gobernador de Barcelona para que conceda á los pueblos de aquella provincia los plazos que crea indispensables para entregar los cupos que les hubiere correspondido entregar, y que no lo hayan verificado desde 1873 hasta la fecha.

En Barcelona se continúa trabajando con actividad para el pronto establecimiento del instituto catalán de artesanos y obrero, cuyo objeto es difundir entre estos los principios de la religion y el conocimiento de los estudios que le son mas necesarios en la vida.

Anteayer se vió en la Audiencia de Valladolid la causa seguida en el juzgado de Ciudad-Rodrigo contra Esteban Bianco, por delito de particido en la persona de su mujer. El juzgado le ha impuesto la pena de cadena perpetua.

El señor ministro de la Guerra ha dado la órden oportuna para que se organicen las reservas números 39 y 40.

Todos los trenes llegaron anoche á esta corte sin el menor retraso.

Es cosa resuelta el nombramiento del señor D. Victor Cardenal para un puesto en el Consejo de Estado.

Ayer empezaron á repartirse las medallas de Alfonso XII creadas para los ejércitos en operaciones.

El Sr. D. Martín Larios, que cuenta con el apoyo oficial, se presenta candidato diputado á Cortes por el distrito de Velez-Málaga.

El señor marqués de Frances ha dimisionado el cargo de diputado provincial, siendo con esta trefes las vacantes que existen en dicha corporacion.

Aségurase, segun dice un colega, que los generales Moriones y Pavia acompañarán al Norte á S. M.

Segun la *Voz Montañesa* de Santander, parece que se han ocupado ya las autoridades locales y provinciales, de acuerdo con el gobernador, de la recepcion que haya de hacerse á S. M. el rey cuando pase á aquella ciudad á visitar la escuadra del Cantábico.

Ayer quedó nombrado el tribunal de oposicion en la materia de derecho político de Oviedo, Granada y Valencia.

El director general de Instruccion publica Sr. Maldonado Macanáz, amante de los progresos de la agricultura, estudia la manera de ensanchar y mejorar las enseñanzas de la ciencia agrícola en nuestro país.

Tiene tambien acordada en principio la creacion de estaciones agronómicas, y sobre este asunto y otras importantes reformas ha conferenciado ayer largo rato con dicho señor director el de la escuela general de agricultura don Pablo Gonzalez de la Peña.

En Santander ha ocurrido otro incendio que redujo á cenizas los talleres de fundicion de metales que poseian en el tinglado de Becedo D. Domingo Corcho é hijos; las pérdidas se calculan en 12.000 duros.

Por una órden de 1.º del actual ha sido autorizada la publicacion de los periódicos diarios *Las Comunicaciones* y *la Guia de Madrid*.

La linea telegráfica de Andalucía se encuentra interrumpida mas allá de Almansa, y la de Valencia desde Alcázar.

Se estudia con gran actividad por las comisiones de obras y hacienda del excelentísimo ayuntamiento el medio de regularizar la alineacion de la ca. le Mayor, haciendo desaparecer las casas números 70, 72 y 74 que con el saliente que forman su antiquísima construccion y vetustos portales desdientan del resto de tan hermosa y principal vía.

Digno de elogio es tan cuidadoso celo por la belleza y público ornato, que es lo que mas distingue á las capitales de las naciones cultas.

Prévia invitacion escrita del decan de los periodistas españoles D. Andrés Borrogo, el sábado por la noche tuvo lugar en su casa una pequeña reunion de representantes de algunos periódicos políticos de Madrid para oír la lectura de un notable documento del Sr. Borrogo destinado á la publicacion, y del que daremos cuenta á nuestros lectores á su debido tiempo.

El *Pueblo Español*, representado en dicha reunion por el Sr. Cañanque, no puede menos de lamentarse de la ausencia de varios colegas que no han correspondido, por causas que ignoramos, á la diferecia siempre estimable del antiguo y esforzado periodista.

Anteanoche á las seis, en la calle de Peiros, un infeliz trabajador que regresaba de su trabajo fué atropellado por un coche, habiendo sufrido aquel la rotura de la pierna derecha. Acto continuo fué conducido á la Casa de socorro del distrito. El conductor del vehiculo no pudo ser detenido, pero el juzgado de Palacio que estaba de guardia, practicaba las oportunas diligencias para lograr descubrirlo.

A consecuencia de una reyerta habida ayer en el Rastro entre un hombre y una mujer que consituian matrimonio, ésta resultó gravemente herida en la cabeza.

Han llegado á Paris los Sres. Anglada y Carretero.

POLITICA INTERIOR.

Debemos al público en general, y á nuestros habituales lectores en particular, la mas espontánea rectificación del juicio que teníamos formado, y en nuestros últimos números emitido respecto á la significación del ministerio reconstituido con la presidencia del Sr. Cánovas del Castillo, la entrada en el mismo del señor conde de Toreno, y los cambios de los Sres. Calderón Collantes y Martin de Herrera á las secretarías de Estado y Gracia y Justicia respectivamente. Hemos dicho mal cuando hemos asegurado que sería dicho ministerio una edición segunda del anterior, y que su reconstitución no implicaría mudanza alguna. Nuestra lealtad nos pone en el caso de decir, y de decir muy alto, que va definiéndose la actitud del gabinete, y que será miopía el que no convenza con nosotros en esta verdad inconcusa y demostrada.

Y por si alguno duda de que nuestra rectificación no es legítima, lo remitiremos á la lectura de los periódicos oficiosos, autoridad irreprochable en la materia. Un periódico dice que hasta ayer nada había acordado respecto al alto personal del ministerio de Fomento; pero que es posible que se acuerde algo, y que este algo sea el pase del Sr. Cardenal al Consejo de Estado, el del Sr. Garrido á la dirección general de Obras públicas, y que el señor Cardenas (D. José) entre en la de Agricultura. El mismo periódico muestra estraneza de que no se conceda alguna gracia al señor marqués de Orovio, que no solamente es marqués, sino que está ya condecorado con el collar de Carlos III. Otro dice que el Sr. Santa Cruz, jefe del negociado central de Fomento, pasará á ocupar un alto puesto en el ministerio de Gracia y Justicia; otro que se ha rehabilitado la concesión hecha á favor del señor ministro de Hacienda de la gran cruz de Carlos III; otro que en el Consejo de ministros de anteaer se acordó conceder igual gracia al Sr. Cardenas; otro que al secretario de la presidencia se le ha dado la gran cruz de Isabel la Católica, y otros, por último, dan cuenta de otro sinnúmero de concesiones, nombramientos y mudanzas que sería muy prolijo enumerar, pero que revelan de una manera clara, cierta, indudable, que de todo podrá acusarse al nuevo ministerio menos de aficionado á ese dulce furiente que tan admirablemente practicó su antecesor.

No es verdad, pues, que nada signifique el ministerio; significa la mas febril de las actividades en punto á contradicciones del personal, el no dar paz á la mano en lo relativo á firmar gracias y condecoraciones, la resolución del intrincado problema del movimiento continuo aplicado á traslaciones y cambios.

Pero esto, se dirá, se refiere exclusivamente al pensamiento administrativo del ministerio, y es hasta cierto punto disculpable si respecto á su pensamiento político manifiesta igual actividad; pero como esta pretension revestiría todos los caracteres de una exigencia injustificada, pues los ministros son hombres, y como tales han menester sus horas de reposo, hé ahí porqué al tratar de cosas puramente políticas dice el decreto de convocatoria, por ejemplo, *La Correspondencia*, con la competente autorización por supuesto, que es extraño el extraordinario afán de fijar días y días para un asunto que exige ser tratado sin precipitación y que su mayor ó menor dilatación depende únicamente del giro de los sucesos políticos y de la guerra.

Quedamos, pues, en que el ministerio significa: la premura en punto á nombramiento de empleados y concesiones de gracias, y el aplazamiento, la calma, la parsimonia en los asuntos políticos.

Escrito lo que precede llega á nuestra redacción la *Gaceta*, y buscando en ella la confirmación de los rumores de que mas arriba nos hemos ocupado respecto á movimiento del personal, encontramos efectivamente el nombramiento de D. Pedro Nolasco Auriolas para el cargo de presidente de la seccion de lo contencioso en el Consejo de Estado, que ya lo era de la de Estado y Gracia y Justicia, y el de consejero de dicho alto Cuerpo á favor de D. Agustín Esteban Collantes, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en Portugal.

Aquí desearíamos terminar esa larga serie de pruebas de la significación mas principal del actual ministerio; pero un periódico tan autorizado como *El Tiempo*, al dar cuenta de los asuntos que se trataron en el Consejo de anteaer, dice que

está acordado en principio el nombramiento de D. Alejandro de Castro para representante de España en Lisboa; noticia que tiene un aditamento que nos hace mucha gracia; esta plenipotencia se eleva á la categoría de embajada, no porque así convenga al mejor servicio público, ó lo aconsejen conveniencias de otro orden, aunque tan dignas de a atención, sino porque así lo exigen las condiciones especiales que reúne el agraciado.

Basta ya; los comentarios que los haga el país.

La conducta que se sigue por las autoridades con la prensa periódica va dando paso á paso sus resultados tristísimos por mas de un concepto, y que patentizan claramente la clase de dictadura que pesa sobre nosotros.

El director del periódico *El Conciliador*, que se publica en Jaén, ha dirigido un extenso comunicado á *El Imparcial*, dando cuenta del atropello de que ha sido víctima por parte del gobernador civil de aquella provincia, atropello sin igual en los fastos de nuestra historia política.

Hé aquí los párrafos mas notables de dicho comunicado:

«El día 16 del pasado mes se me remitió por el señor conde de las Almenas un suelto con el objeto de que se insertase en el número del siguiente día, conteniendo á la vez que la noticia del traslado de un funcionario en aquella provincia, una especie de lamentación geremiana, con la que no podía de ningún modo estar conforme por razones especiales.

Me negué en su virtud á la publicación del referido escrito, y esta determinación mia, fundada en el perfecto derecho de propiedad, reconocido por un contrario que tengo en el *Conciliador*, fué causa de una serie de autos violentos, en cuya consumación se invocó mas de una vez el nombre de la autoridad.

Se buscaron en la noche del 17 los edificios de la imprenta por agentes de orden público; el inspector de policía invadió la redacción, dió órdenes y permaneció en la imprenta vigilando la composición del nuevo número, cuyo original se trajo del gobierno civil, hasta la madrugada del 18; y últimamente, en este día apareció el periódico, conteniendo íntegro el suelto que me habia negado á publicar en parte, y otro en el que se manifestaba, habia dejado de pertenecer á la redacción el que suscribe y D. Eloy Espejo, á quien se declaró cesante del cargo que desempeñaba en el hospital á los dos días, seguramente por haberse resistido á ser mal amigo y peor compañero.

Los libros, cuadernos, cuentas, etc. de la administración y las llaves de las oficinas del periódico tambien me fueron exigidas, y así mismo me vi en la necesidad de entregarlas con los recibos extendidos y por estender á los suscritores.

Hay que advertir que *El Conciliador* es enteramente adicto á la situación. Ahora bien; cuando las autoridades cometen tales abusos sin que el castigo de la ley caiga inflexible sobre ellas, vale mas vivir en el África que sufrir tanta ignominia; cuando la prensa, como sucede actualmente, está á merced de las imprudencias de un funcionario cualquiera, sin que al ofendido le quede el derecho de acudir en demanda de reparación y justicia, vale mas encerrarse en el silencio de la propia conciencia, que vivir la vida vergonzosa de una política despotica y arbitraria.

Así, pues, creemos que el gobierno, en vista de lo sucedido á *El Conciliador*, debe optar por uno de estos dos extremos: ó reprimir la prensa y proclamar como única ley su fea z material, ó dictar leyes de cualquier genero que sean, que determinen dónde empieza el derecho de los periódicos y dónde concluye el de las autoridades.

Como estamos hoy no es posible continuar. Esto es lo peor de lo muchísimo malo por que hemos pasado y hemos visto.

Opiniones varias acerca de la fecha en que se publicará (si se publica) el decreto de convocatoria de Cortés.

El Cronista de anoche: «Es muy probable que en el Consejo de mañana se aborde resueltamente la cuestión de la convocatoria de Cortés, cuyo decreto está ya redactado, como hemos dicho.»

El Diario Español de anoche: «No debe estar lejano, como ya hemos dicho, el día de las elecciones, por mas que hoy sea aventurado el fijar fechas.»

La Correspondencia de anoche: «Segun nuestras noticias, probablemente no se tratará todavía de la cuestión de convocatoria.»

Resumen: las elecciones se harán para las kalendas griegas. Todo lo que se diga en contrario no pasa de ser una manera como otra cualquiera de engañar á la opinión.

El asunto va despacio, tan despacio que desde Diciembre de 1874 hasta la fecha, apenas, apenas ha adelantado un paso.

Hé aquí el programa político de los moderados puros que, al decir de un colega, acaban de organizarse y constituirse en todas las provincias de España: «Unidad católica; Trono de D. Alfonso XII; Constitución de 1845; Integridad nacional; Libertad hermanada con el orden.»

No hay justicia en la tierra si los moderados no suben al cabo al poder. El programa es tentador.

Un diario ministerial dice: «hoy, á decir verdad, la prensa tiene toda la libertad que necesita.» La prensa ministerial tal vez la tenga; pero la de oposición no tiene ninguna.

Prueba de ello es que aun no hace dos días que los periódicos de oposición no se han atrevido á copiar el corto párrafo de una correspondencia de París que publicó *La Epoca*, por temor de encontrarse con un aviso desagradable del gobierno civil.

Prueba de ello es tambien que despaichándose á su gusto la prensa ministerial contra los partidos á las personas de la Revolución, se ve obligada la de oposición á sufrir en silencio no pocas injustas inculpaciones por falta de medios de defensa.

No solamente el conde de Toreno, sino todos los ministros actuales, dice *El Eco de España*, que combatirán resueltamente y con energía en las proximas Cortes el sufragio universal como *pro elimiento perturbador*; así asegura el colega que lo han declarado *reiterada y solememente*.

Aviso á los electores de buena fe. Cuando todo un ministerio se declara enemigo acerrimo del procedimiento electoral que va á emplear y *aún mas* le llama públicamente perturbador, ¿qué esperanza debe quedar al cuerpo electoral de que han de ser respetados sus derechos y libremente consultada su voluntad?

Después de aquella solemne declaración no queda á los verdaderos amantes del sufragio universal otro remedio que retirarse á sus casas para no autorizar con su presencia en los comicios la gran mistificación con que los enemigos de los derechos populares han de empañar la historia del sistema electoral de la Revolución.

Ya se van fijando las listas electorales para la futura lucha de los comicios, y sin embargo, no se nota la animación que parece debe preceder á tales actos.

La Iberia da cuenta del siguiente abuso electoral que reproducimos sin comentarios en gracia á la brevedad:

«Mientras el Estado paga su asignación alcastrada de derecho político y administrativo de la Universidad de Zaragoza, éste se ocupa en recorrer los pueblos del distrito de Villalon, en la provincia de Valladolid, en busca de votos como candidato oficial, segun él se proclama.»

Esto días varios periódicos han dicho á sus lectores que el gobierno francés se halla en las mejores relaciones con el de España, á quien está dando pruebas de cariñosísima amistad.

Pues bien: en un telegrama de Bilbao se dice lo siguiente:

«De los carlistas de Cataluña refugiados en Francia, entran muchos en las Provincias Vascongadas, burlando la vigilancia de las autoridades de la frontera, que no debe ser muy eficaz.»

Total: que estamos como estábamos, y que aquello de no sabemos qué influencias es música y nada mas que música.

El gobierno francés no hace caso de otra cosa que de lo que conviene á su política.

El periódico ministerial *La Política* propone al Sr. Cánovas del Castillo que conceda el tercer encargo de capitán general al actual ministro de la Guerra, Sr. Jovellar.

No sabemos hasta qué punto podrá aceptar este una gracia cualquiera de un gabinete de que forma parte.

Si el Sr. Jovellar no fuera ministro de la Guerra...

Contradicción de á fólio.

Dice *La Correspondencia* de ayer en su edición de la mañana:

«Se acusa á Párrula de traición en el campo carlista, segun noticias de la frontera. Gran excitación en el campo enemigo.»

Dice *La Correspondencia* de ayer en su edición de la tarde:

«Párrula no transige con los partidarios de la paz, á quienes dice que castigará severamente, y ha asegurado que será el último carlista que abandone al pretendiente.»

Vaya V. á averiguar la verdad.

Días atrás dijo el periódico noticiero que el gobierno habia llamado por telégrafo al jefe de la comisión de la Deuda española en París. En su número de anoche dice:

«El gobierno ha declarado ya cesante al señor D. Enrique Pastor, jefe de la comisión de la Deuda en París.»

No preguntamos qué hay en este nuevo punto negro, porque tenemos la íntima convicción de que, segun costumbre, la prensa ministerial ha de guardar silencio.

Pero bueno es que se sepa, así como lo de la administración militar.

Un marqués español que reside en Ginebra escribe á *La Epoca* dando consejos sobre la manera de salvar el país.

Los de la Península y fortuna de los de Ginebra.

La comisión provincial de Madrid acaba de dirigir á los pueblos y á los habitantes de la provincia una circular en favor de la repoblación del arbolado.

La abundancia de original nos impide publicar hoy este importante documento, pero lo haremos en nuestro número de mañana.

Esperamos que las demas diputaciones imiten á la de Madrid, particularmente las de las provincias de Castilla, tan olvidada hasta ahora de los inmensos beneficios que el desarrollo del arbolado ha de producir á su suelo.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

AGENCIA AMERICANA.

Berlín 4.—Los gobiernos de los Estados alemanes se muestran favorables á la idea de rebajar los derechos de arancel sobre el hierro, modificando su política económica en sentido anti proteccionista.

París 5.—Hoy se celebrará en casa del señor Buffet un gran banquete, al cual asistirán el mariscal Mac Mahon y todos los que han formado parte de los gabinetes por él nombrados.

Han terminado completamente los trabajos de la nueva Cámara de Versalles.

Se asegura que Inglaterra ha dirigido una nota á las grandes potencias, declarando que la compra de las acciones del canal de Suez es una operación puramente financiera.

Idem 4.—Si el dictamen de la ley de imprenta favorable á la aprobación de la misma, es aceptado por la Cámara, el gobierno pedirá la continuación del estado de sitio durante el período electoral.

La causa de Cassagnac se presentará el 7 de Diciembre. Hoy se han celebrado las exequias de la Dejazet con asistencia de los artistas de la Opera.

Berlín 4.—El príncipe de Bismarck hace cuestion de Gabinete la adopción del artículo del Código penal contra los casos análogos al del conde de Arnim. El Reichstag ofrece resistencia.

Roma 4.—El Papa recibió en audiencia al vizconde de Arago, ministro de Brasil.

Versalles 4 (tarde).—La Asamblea ha decidido que el jueves próximo se procedera á la elección de 75 senadores.

La comisión encargada de dar su dictamen sobre la proposición de disolverse la Asamblea, se ha puesto de acuerdo con el gobierno para fijar las fechas siguientes: la elección de los delegados municipales se verificará el 9 de Enero de 1876, la de los senadores el 23 del mismo mes y la de los diputados el 20 de Febrero.

Las Cámaras se reuniran el 8 de Marzo.

París 4 (tarde).—Las nieves han interrumpido la circulación del ferro-carril de París á Marsella, cerca de la estación de Orange.

El invierno es erudísimo en toda Europa.

Se ha calmado bastante la alarma que produjo el incendio del canal de Suez.

Londres 4.—Lord Derby, ministro de Negocios extranjeros, ha recibido comunicaciones, de las cuales resulta que la ocupación de una parte del territorio de Zanzibar por las tropas egipcias fué prefecto de una mala inteligencia, y que el virey de Egipto no tiene de ningún modo la intención de anexionarse dicha isla.

Se cree, no obstante, que si tales fuesen sus propósitos, Inglaterra lo impediría.

ULTIMAS NOTICIAS.

La Gaceta de ayer no publica ninguna noticia de interés referente á la insurrección carlista.

Las recibidas en el ministerio de la Guerra hasta la madrugada de hoy son las siguientes:

«Norte.—El general en jefe interior participa haberse presentado á indulto en Pamplona cinco carlistas con armas.

Segun manifiesta el comandante militar de Oeiza, al leers por compañías en los batallones enemigos la proclama que el pretendiente dirige á su ejército de Navarra, hubo gritos y vivas á la paz en algunos de aquellos, habiendo sido preso en el batallón castellano de Clavijo un capitán por manifestarse poco dispuesto á seguir la guerra.

En despachos de varias autoridades militares se manifiesta que el temporal de viento y nieve que reina en todas las provincias del Norte es tan fuerte, que han tenido que suspenderse algunos movimientos de tropas, quedando otras detenidas en su marcha por la provincia de Burgos, y siendo hasta peligrosa la estancia de las fuerzas en ciertos cantones á la inmediación de la sierra de Tolosa.

El comandante del destacamento de Pozas dice que la máquina quita nieves que salió de Mataporquera quedó detenida en el kilómetro 40 de la línea de Santander por haber dos metros 60 centímetros de nieve sobre la vía.

Un perro, al parecer atacado de hidrofobia, mordió ayer á las cuatro de la tarde á una niña de doce años en la Plaza de Isabel II, ocasionándole cinco heridas, de las cuales fué curada en la casa de socorro del distrito. Con este motivo se produjo una pequeña alarma entre la gente que huía del terrible animal, hasta que

un guardia de órden público consiguió darle muerte de una cuchillada en la Plaza de la Encarnación.

Uno de estos días se reunirá en Tolosa un Consejo de guerra de jefes carlistas para juzgar á Saballs, contra cuya conducta se formulan graves cargos por los adictos á D. Carlos que ahora ocupan los principales puestos de la facción.

El domingo dispararon los cañones de Guetaria 18 granadas que no causaron ninguna alguna, á pesar de haber entrado en las casas casi todas.

Anoche se decía que el Sr. Maldonado Macanaz no continuaria desempeñando la Dirección de Instrucción pública.

Ayer se reunió la comisión encargada de preparar las bases para el proyecto de establecimiento de una penitenciaría de jóvenes delincuentes. Continuó discutiendo la mejor forma de llevar á cabo su propósito, y designando las personas que á su juicio deben constituir la junta protectora que muy en breve quedará ultimada.

Parece que muy pronto se proveerá el obispado de Ciudad-Real perteneciente á las órdenes militares.

Los titulados infantes D. Alfonso y doña Blanca han llegado á Viena para asistir á los funerales del duque de Módena.

Aller llegó á esta corte un correo gabinete de los Estados-Unidos.

De Castellersol dicen á la «Imprenta» que hace unos días una pandilla de cuatro ó cinco ladrones armados se situó en la carretera y robó con amenazas de muerte á cuantos pasaron por ella, y que otra cuadrilla de salteadores con cuchillos y otras armas despojó de cuanto dinero y efectos de alguna estima llevaba á los que acertaron á transitar por la carretera de Martar.

En Falset y pueblos comarcanos ha caído una fuerte nevada que ha durado unos diez horas.

Dice un colega que en una casa de campo del término de Mota intentaron robar unos ladrones, los cuales fueron apercibidos por sus habitantes y les dispararon un tiro, causando la detonación la salida del somatén de aquel pueblo en persecución de los bandoleros. Acudió tambien la ronda de Mora la Nueva, antes compañía de Clivillé.

En breve se publicará el decreto relativo á la aplicación del Código penal en Cuba y Puerto-Rico.

El periódico malagueño el *Correo de Andalucía* ha sido suspendido por tercera vez. Sentimos el percance del colega.

Un telegrama de Palencia de anteaer dice que los viajeros del tren correo habian llegado á Busdongo por la carretera, auxiliados por los peones de la vía, y que los coches quedaban casi enterrados entre la nieve, que media dos metros y medio de altura.

El rey de los vegetales de Mallorca, la célebre encina de Mossa, cuyo tronco media 23 metros de circunferencia, y de una de cuyas ramas desgajada por el viento unos últimos años se construyó una biga de tahona ha muerto después de muchos siglos de vida.

BOLETIN DE MADRID.

Convocacion oficial del día 6 de Diciembre. FONDOS PUBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español, á 16'95-925. Fin mes, 17'65. Exterior, á 15'20. Bonos del Tesoro, viejos, á 56'50. Idem id. nuevos, á 56'30. Obligaciones por ferro-carril, de á 2.000 reales, viejos, á 30'90 31 por 100. Id. id. nuevas, 30. Billetes hipotecarios, á 103-60.

CAMBIOS. Londres á 30 dias fecha, 48'65. París á ocho dias vista, 5 5 1/2.

ESPECTACULOS.

TEATRO REAL.—No hay funcion. TEATRO ESPANOL.—A las ocho y media.—Un marido como hay muchas.—Los alfilerazos.

TEATRO DEL CIRCO.—A las ocho y media.—En primera escapatoria.—D. Estrujado.—El abate Pirracas.

TEATRO DE APOLO.—No hay funcion. TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las ocho y media.—Compuesto y sin novia.

TEATRO DE LA COMEDIA.—A las ocho y media.—Un tenor modelo.—Ulamá política. Las lunas del amor.—Baile.

TEATRO DE VARIEDADES.—A las ocho y media.—De jardinero á marqués.—Casa mayor.—Por no explicarse.—El portento de todos.

TEATRO DE NOVEDADES.—A las ocho.—Deudas de la honra.—Marinos en tierra.—Baile. MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL. Corredora Baja de San Pablo, núm. 43.

II.

Es una deplorable vulgaridad, harto extendida por desgracia no solo entre el comun de las gentes, sino entre personas realmente cultas, la de que la mujer no sirve mas que para las tareas del hogar doméstico, el cuidado de sus hijos y la asidua y tierna solicitud que constituye el timbre mas brillante de su sexo. Este juicio es injusto, profundamente egoista y no menos profundamente apasionado. Al hablar así se echa sobre la mujer una mancha que no admite la razon y que rechaza eloquentemente la historia.

La mujer, así en la esfera moral como en la intelectual, no solo iguala al hombre, sino que á veces le aventaja, demostrando hasta en los mas fáciles asuntos y en las mas triviales conversaciones, su suscipacia superior y su inteligencia vivísima. El pensamiento del hombre es grave, mesurado, vigoroso; el pensamiento de la mujer es ligero, impresionable, vehemente, apasionado, poético: el hombre sabe audaz a las regiones privilegiadas de la filosofía y de la ciencia; la mujer acierte radiante de hermosura á los espacios de la poesia y del arte; el hombre tiene en su palabra las ráfagas de la tormenta y los sonidos de la tempestad; la mujer tiene en la suya, dulcísima, los acentos de la música y la melodía de los ángeles: el hombre libra las batallas de los campos y los combates del mar; la mujer libra las batallas del corazon y los combates del sentimiento. Y como él conquista laureles que honran su frente y timbran su historia; ella conquista galas que la emboblecen y amores que la inmortalizan.

La sociedad presente no ve estos brillantes resplandores. Saturada de un egoismo epicurista y de un orgullo semejante al de los antiguos griegos de Atenas, cree y cree sin vacilar, que la mujer tiene organización intelectual diversa de la del hombre, hasta tal punto, que apenas encontramos una persona que reconozca el valor real de esa eterna compañera. á cuyo calor nos formamos, vivimos y creamos. Para los mas, no desimos bien, para la inmayoría de los hombres la mujer es flor que se marchita, lágrimas que se evaporan, pasiones que abrasan... ¡Pura vanidad! ¡Ingratitud manifiesta!

El atraso de la mujer, ese atraso lamentable, de que somos los primeros en quejarnos, no reconoce por causa que Dios, en su poder infinito, la haya dotado de condiciones subalternas á las nuestras; no; el atraso de la mujer debe lanzarse cual formidable acusación sobre la frente erguida de los hombres, que teniendo la por inferior descurdan su educación y matan sus facultades: el atraso de la mujer consiste, de ello estamos profundamente persuadidos, en que nosotros, por ignorancia unos, por cálculo otros, por indiferencia casi todos, jamás planteamos donde debe y puede plantarse el problema de la emancipación de la mujer, y engolfados en los graves asuntos relativos á los hombres, damosla al olvido, dejando la suerte de su porvenir á la merced incondicional y mudable de los tiempos.

De tal manera tratada la mujer, es natural que se halle en el estado de incultura que la vemos. El abandono imperdonable en que se encuentra es la causa única de su ignorancia. Déjese los elementos que el hombre tiene a su disposición, y ella se reformará bien pronto, ella alcanzará la inteligencia y el saber que tanto necesita como madre, como hija y como esposa, ella demostrará á los caracteres egoistas y á los seres rutinarios que Dios ha puesto en su alma tambien el anhelo de la absoluta perfección y en su mente la misteriosa luz que persigue sin descanso la verdad. Póngase á la mujer en condiciones de una vida intelectual, varía y ámplia, y al cabo de la jornada suyo será el triunfo, y sus detractores sentirán palpitar y colorearse sus mejillas por el sonrojo honesto del error.

¡Y cuán grande, cuán profunda, cuán evidente es la necesidad de la redención moral é intelectual de la mujer! Dada su influencia innegable en el seno de la familia de que es consuelo y luz, amor y esperanza, culto y adoración; dada su influencia en la sociedad de que es parte esencial, principalísima; dada su influencia en la manera de ser y vivir de todos los seres que le rodean, la mujer debe poner una instrucción superior que asegure la bondad de sus consejos, y el motivo de sus inspiraciones. No hay nadie que se susstraiga á la mujer, todo caen a sus plantas, admirando unos su belleza, otros su espíritu, estos la ternura de sus sentimientos, aquellos su abnegación y su cariño; pero todos, todos pagan tributo a esa beldad, cuyo peso en los asuntos de la familia y de la patria, por lo mismo es notable, debe estar adornado con las flores de la instrucción y del estudio, debe ser prenda preciosa de que el discurso y la verdad, no la impresion y la vehemencia, presiden sus decisiones.

Somos de los que creen firmísimamente que la humanidad no habrá adelantado gran cosa en su camino de perfección, en tanto que la mujer consuma su existencia entregada al sen-

timentalismo y las pasiones; somos de los que creen que el hombre debe buscar en su compañera algo mas que la satisfacción de un apetito y el instrumento de que se sirve para cumplir el fin inmediato de la especie; somos de los que, quizá visionarios, queremos levantar a la mujer a la altura misma del hombre, educándola ampliamente para que su paso por la tierra no sea como el paso del ave por los espacios, ó el de la débil quilla por las aguas, sino el resultado de una vida consagrada á sus hijos, á la ciencia y á la patria. Queremos que la mujer se reanere mediante el cultivo de su inteligencia que es mucha, y de su espíritu que es fuerte, deseamos que no obedezca como hasta aquí á sugerencias, por lo común, perniciosas y casi siempre funestas.

En la próxima semana diremos cómo, y por qué medios, puede alcanzar la mujer su emancipación moral é intelectual.

FRANCISCO CAÑAMAQUE.

LAS PASIONES (I).

(Continuación.)

Hay hombres, en quienes el sentimiento del ser es mas poderoso que el de su imperfección, de aquí lo apacible, dulce y moderado de sus deseos. Hay otros por el contrario, en quienes el sentimiento de su imperfección es mas violento que el de su ser, de aquí, su inquietud su melancolía é irritabilidad.

De estos dos sentimientos, es decir, de nuestra fuerza y debilidad, nacen las mas grandes pasiones, porque el sentimiento de nuestra miseria nos impele a salir de nuestra apatía, y el sentimiento de nuestras fuerzas y recursos nos anima y nos da valor y esperanza.

Los que no ven en si mas que su debilidad y con ella su pobreza, en hacerse cargo de su fuerza y voluntad, jamás desarrollan en si una pasión, porque en su pequeña esfera de sentimiento nada ven ni nada esperan. Bien es verdad, que esto depende de la viveza de la sangre como de la virilidad del espíritu, pues la reflexión que modera las veleidades de los hombres frios y apáticos, anima y enardece á otros al presentarles en su imaginación recursos que alimentan sus ilusiones.

De aquí nace el que las pasiones de los hombres de un espíritu profundo sean mas pertinaces é invencibles, por no necesitar distraerse como los demás hombres por falta de pensamientos, y esto se explica, al ver que los que piensan ó reflexionan poco no podrían ó no sabrían detener su imaginación por mucho tiempo sobre una misma cosa.

Siendo el primer sentimiento agradable de nuestra existencia la alegría, y el goce mas profundo, se dice que el hombre jovial ó alegre no es tan apasionado como los de sentimientos profundos, apareciendo esto como la causa de que no sean capaces de sentir los verdaderos y grandes goces, que al durar desahucen el espíritu y los rechazan sin saberlo, por el instinto de jovialidad que los domina.

Por ser la jovialidad mas proporcionada á nuestra debilidad que al goce, nos hace confiados y atrevidos, dá ser é interés á las cosas menos importantes, hace que nos repleguemos en nosotros mismos, en nuestro espíritu, posición y círculo, sin embargo de nuestras desgracias y miserias. Y esta íntima satisfacción nos conduce á engorriberarnos nosotros mismos, pareciéndonos que las personas joviales son de ordinario algo mas vanas que las que no lo son.

La pasión de la gloria, como la de las ciencias, se parecen en un principio, porque ambas nacen del sentimiento de nuestra imperfección. Pero la una desea formarse como un nuevo ser fuera de nosotros, en tanto que la otra procura extenderse y á cultivar nuestro fondo. Así, pues, la pasión de la gloria quiere engrandecernos en nuestro exterior en tanto que la de la ciencia en nuestro interior.

No puede tenerse grandeza de alma, ó un espíritu penetrante y profundo sin sentir en nosotros una cierta pasión por las letras. Las artes están consagradas á pintar los rasgos de la bella naturaleza; las ciencias la verdad. Las artes y las ciencias abrazan en si todo lo que hay en el pensamiento de noble y útil; de tal manera, que no tienen mas los que las rechazan que lo que es indigno de ser enseñado ó pintado.

En general, los hombres honran las letras como á la religion y la virtud, es decir, como á una cosa que no pueden conocer, practicar ni amar.

Nadie ignora que los buenos libros son la esencia de los claros entendimientos, el resumen de sus conocimientos y el fruto de sus largas veladas, pudiéndose recoger en algunas horas al estudio de una larga vida.

Dos inconvenientes hay que temer, sin embargo, en esta pasión; la mala elección de libros y el exceso. Respecto á la mala elección casi evidente, que los que se dedican á los conocimientos poco útiles, no son propios para otros; y respecto al exceso en el estudio se puede corregir.

Si el hombre fuera razonable, se concretaría á un pequeño número de conocimientos á fin de poseerlos, bien porque la mas larga, la mas laboriosa teoría no ilumina mas que imperfectamente, pues rara vez el estudio es útil si no va acompañado del trato de gentes. Es, pues, necesario no separar estas dos cosas: porque la

(1) Véase nuestro número del 29 de Noviembre.

una enseñanza, la otra obra; la una á hablar, la otra á escribir; la una á regularizar nuestras acciones, la otra hacerlas desueltas.

Bien sabemos que la educación no puede en el hombre apliar el génio, ni ignoramos tampoco que los defectos de la naturaleza velen mas que los defectos del arte; si, en cambio, el arte es necesario para hacer florecer el talento. ¿Podrá mirarse, por lo tanto, un bien un génio estéril? Porque, ¿de qué sirven á un potentado las tierras que deja en baldío? ¿Es acaso rico porque posee tierras incultas?

Las pasiones que se oponen á las pasiones sirven de contrapeso; pero las pasiones que dominan no pueden conducirse sino por su propio interés, verdadero ó falso, porque reinan despoíticamente sobre la voluntad, sin la cual nada se hace.

Al mirar humanamente las cosas, ó cosas: Todo alimento no es conveniente á ciertas naturalezas, todo objeto no basta para herir ciertas almas. Así, los que creen á los hombres árbolitos soberanos de sus sentimientos, no conocen la naturaleza, y los sabios se engañan al ofrecer la paz á las pasiones, porque le son enemigas, al ensalzadas y recomendar á los hombres que han nacido para una vida agitada.

No conocemos los defectos de nuestra alma; pero aun cuando pudiéramos conocerlos, procuraríamos rara vez corregirlos y vencerlos.

Nuestras pasiones no son ajenas á nuestro ser, porque las hay que son la base y esencia de nuestra alma.

Todo lo que llevamos dicho no dispensa á nadie de combatir sus malas costumbres ni debe inspirar al hombre abatimiento ni tristeza. El Ser Supremo todo lo puede, y la virtud jamás abandona á los que la aman, sucediendo á veces que los mismos vicios de un hombre de bien nacido suelen trocarse en aureola de gloria.

C. LAMBERT.

(Se continuará.)

REVISTA DE TEATROS.

No han sido los poetas valencianos los que menos contribuyeron al embellecimiento de las letras españolas; ni sus dramáticos (los mas escasos en producciones de este género. La antigua Academia de los Nocturnos, creada en la ciudad del Cid, tuvo siempre en su seno á literatos que, como Guillén de Castro, merecieron la admiración de los contemporáneos; dándole origen á una escuela conocida con el nombre de Valenciana, que fué lo que posteriormente echó los cimientos del teatro clasico francés, del cual, puso la primera piedra el gran Corneille.

Desde que esto ocurría, allá á fines del siglo XVI y principios del XVII, una práctica constante viene demostrando que los habitantes de las orillas del Turia no son nada antipáticos á las musas de nuestro Parnaso. Y si para algo necesitáramos la comprobación de este aserto, nos bastaría con hojear la literatura patria hasta llegar á la época moderna.

Valenciano es tambien D. Daniel Balaciart, autor del drama en tres actos y en verso que se ha representado en Apolo con el título de *En aras de la justicia*.

En vano es que busquemos en el primer vuelo de la fantasía del Sr. Balaciart una obra, ya que no completa y acabada, al menos correcta y ceñida á los estrechos límites de una preceptiva rigorista. Al poeta que tan excelentes disposiciones manifiesta al iniciarse en la carrera, es preciso dispensarle los defectos que nunca serian perdonables á otros experimentados en los embates de la escena.

Sin embargo, en medio de sus imperfecciones, hijas de la poca práctica, se observa una dición fácil y natural, una ganancia, una abundancia en imágenes y un interés constante hasta al desarrollo de la acción que, unido todo al pensamiento capital del drama, que es la institución del Justicia en la corona aragonesa, hacen de la obra una composición estimable, y colocan al autor un paso al frente en la numerosa compañía de los dramáticos modernos.

Desde luego se echa de ver en la obra del Sr. Balaciart la poca justificación que hay en el desenlace, dados los antecedentes de la exposición y nudo. En todos los actos presenta á Ramiro subyugado por una pasión carnal hacia Jimena, no omitiendo cuantos medios violentos y criminales sugiere su acalorada razon con tal de conseguir el fin que se propone. Y parece natural que adornando á este personaje de cualidades tan odiosas y groseras, dispone al espectador á un desenlace distinto del que le da. Pues ejerciendo el padre de Ramiro el cargo de Justicia, y delatando Jimena á éste, es presumible que termine sentenciando á su hijo á la pena que merecía con arreglo á fuero.

No sucede así, y en lugar de esta solución, y Justicia se lanza al combate, en donde muere, y el hijo acepta el desempeño de tan grave destino, vacante por el fallecimiento de su padre, colocándose en la alternativa de faltar á su juramento solemne ó sentenciarse á si propio, y opta por suicidarse.

Verdad es que la marcha de los sucesos, del modo como están preparados, harían concebir al espectador el fin de la acción, si esta terminara sentenciando el Justicia á su hijo. Pero si un defecto de tal naturaleza afeara la obra, no la enaltece, ciertamente, con las atrocidades y delitos que acumula en la persona de Ramiro para hacer de él un perverso que menos-

preciando las leyes del honor y de la caballerosidad, viene mas tarde á ponerle miedo un juramento, hasta el punto de quitarse la vida antes que faltar á él.

Para hallar la verdadera relación entre el fin y los medios, sea preciso que el apasionado de Jimena estuviera imbuido en ideas mas levantadas; y cuanto mayor fuera su hidalguía en medio del estravio, tanto mayor sería la verosimilitud en el desenlace trágico del drama.

Sin negar el tacto con que en algunas escenas despierta los sentimientos del público, no vemos en los resortes que pone en juego la novedad que reclama su estilo y su talento. Si por no someter á tortura su imaginación ha dado rienda suelta al raudal poético de sus inspiraciones, seguros estamos de que en otra composición se cuidará tanto del fondo como de la forma, pues adunadas ambas circunstancias, es como se consigue aproximarse al bello ideal.

Algo de pesadez se encuentra tambien en el tercer acto, y es debido sin duda al rumbo que dá al interés dramático; pues redoblando el perseguidor de Jimena sus esfuerzos, llega á absorber por completo la atención, oscureciendo bastante á ésta y á Alfonso, que hasta entonces han llevado la mejor parte en este punto.

No son los que llevamos consignados los únicos defectos de que adolece la obra del poeta valenciano; otros hay tambien, aunque de menos bulto, á los que el escarpelo de la crítica no debe penetrar hoy.

En la ejecución de la obra, que en general fué bien interpretada, se notaron algunos vacíos en determinadas escenas, los cuales estarán corregidos en las representaciones sucesivas pues fácil les es á artistas como los que actúan en el teatro de Apolo.

Tambien en el Circo hemos tenido otro estreno: *La herencia de un rey*. Este es el nombre con que ha aparecido al fin el drama en tres actos y en verso de los Sres. Santibañez y Cuena; y aunque estos estimables autores han hecho todo lo posible por dar novedad á un asunto conocido ya en nuestro teatro, no ha alcanzado tan buena intención el fruto apetecible.

La herencia de un rey no es mas que una página ensangrentada de la historia de Inglaterra, en la cual se acomoda á los afectos dramáticos el reinado turbulento de María de Tudor.

Copiar fielmente los hechos narrados por la historia y la tradición no es materia suficiente para hacer un drama. Separarse de ellos, desfigurándolos, es presentar como histórica la creación fantástica del poeta. Algo de lo uno y de lo otro contiene la obra de los Sres. Santibañez y Cuena.

Aparece Juana Gray habitando en el palacio de Eduardo VI cuando acontece la muerte de éste, y en él permanece hasta que es sentenciada á muerte, siendo así que residia en Sion-House cuando Northumberland, Suffolk, conde de Pembroke y otros fueron á saludarla como reina de Inglaterra.

Prescindiendo de lo abreviado que presentan el reinado de Juana Gray, María Tudor se trasladó desde palacio á Kenning-Hall para tramitar la sublevación que le dió el trono, pasando antes á Framlingham Castle, sitio cercano á la costa, para huir en caso de no salir bien el movimiento revolucionario, mientras en el drama no abandona el palacio de sus mayores.

La obra tiene bellezas, y es notable por su fluidez, apreciando el público las dotes literarias de los autores con muestras de aprobación. Les llamó al palco escénico, donde fueron aplaudidos.

La ejecución no fué igualmente sostenida por todos los actores, si bien se perfeccionó las noches posteriores.

El mismo día que se representaba en el teatro del Circo el drama *La herencia de un rey*, se estrenó tambien en el de la Comedia, una en dos actos y en prosa, original de D. Miguel Ramos Carrion.

Pocas serán las comedias de costumbres en las que la suagra no figure entre sus personajes; pero es bien seguro que entre todas ellas no habrá acaso ni la mas ligera producción dramática que les manifieste con otro carácter distinto del que la opinión pública les atribuye. Así es que, el acto de filantropía que dedica el Sr. Ramos Carrion á las mamás políticas, constituye por si solo un asunto nuevo, aunque para tratarlo haya tenido que romper unas cuantas lanzas con el juicio harto fundado en la experiencia, y tal vez harto con sus propias convicciones.

Una escepcion no constituye regla.

Lo cierto es que, pretendiendo el autor inculcar en el ánimo de los concurrentes al novísimo teatro de la calle del Príncipe la idea de que las suerras puedan ser dentro del matrimonio un elemento conciliador, ha sacado una obra llena de chistes, que hicieron reír grandemente al público, el cual llamó varias veces al autor.

La ejecución esmerada sobresaliendo Zamacois en su tipo de doctor, que le caracteriza admirablemente.

A. LOPEZ MELGARES

LOS TERRENOS INCULTOS Y LA EMIGRACION.

Con bastante frecuencia nos quejamos en España de la considerable cantidad de terrenos incultos que tenemos en la Península, ya por la falta de canales de riego, ya por la falta de brazos, ocasionada unas veces por nuestras

constantes y deplorables agitaciones políticas ó ya por la emigración mas ó menos numerosa de la población de las costas, yendo, los que en ellas no encuentran trabajo á buscarlo á Africa ó á America, y quizá no tanto por falta de trabajo como por sobra de ciega codicia.

Diferentes veces se han tomado disposiciones por parte de los gobiernos para salir al encuentro de este grave mal que experimenta nuestro país, pero á pesar de ellas, no se ha corregido por completo, y uno y otro día alzan la voz los periódicos advirtiéndola á los emigrantes los graves peligros á que se pueden ver expuestos en lejanos países, adonde los llevan pomposas promesas ó ciegas esperanzas que, la mayor parte de las veces, se convierten en tristes desengaños.

No es seguramente el momento actual el mas á propósito para que en España se acometan trabajos de canalización ó de bonificación y roturación de terrenos, y no sería por consiguiente oportuno excitar ni al gobierno ni á los particulares para que en la actualidad dictasen el una disposiciones que, por razones de todos conocidas, carecerían de eficacia, y comprometiesen los otros capitales en obras de casi imposible realización, bien por la agitación que aun cunde en el país, bien por la carencia de brazos por consecuencia de la nunca bien excecada guerra en que por espacio de tres años se vienen agotando las fuerzas vivas de la nación.

Si, conociendo la imposibilidad de que hoy el gobierno y los particulares se fijen en este importantísimo asunto, nos ocupáramos ligeramente de él, es solamente porque, citándose con harta frecuencia el estado de la agricultura en Italia como uno de los mas florecientes de Europa, como sin duda lo es en algunas comarcas de aquel país tan perfectamente regado por sus rios, tan abrigado por sus montañas, tan favorecido para el comercio por sus numerosos puentes en dos mares, bien cubierto de ferro carriles, y uno de los mas poblados de Europa, á pesar de estas incontestables ventajas, por la constante emigración que sufre, y por el estado de agitación política en que se ha encontrado desde antiguos tiempos; hasta que dejó terminada su unidad por la ocupación de Roma, es decir, por causas análogas á las que nosotros venimos experimentando desde antes de comenzar el siglo, tiene hoy, segun la estadística que acaba de publicar el ministerio de Agricultura y Comercio, la considerable cifra de 1.368.000 hectareas de terrenos pantanosos, y 2.799.700 hectareas de terrenos incultos, masa enorme de terrenos estériles para la riqueza y perjudiciales para la salud pública.

Al conocerse estos datos, los periódicos italianos levantan la voz pidiendo al gobierno eficaces medidas para contener la emigración, y eficaces disposiciones tambien para el saneamiento y bonificación de los terrenos incultos y pantanosos.

Ahora bien: sabido es que nosotros tenemos en el interior de la Península grandes espacios incultos que sin grandísimo trabajo podrían aprovecharse, y sabido es tambien que nuestras costas de Poniente y Levante dan respetable contingente á la emigración para América y para Africa. Mal año y constante ha sido para nosotros esta emigración, que desde el año 63, á consecuencia de los disturbios políticos en que nos hemos agitado sin interrupción, ha ido aumentando. La guerra carlista le ha dado mayor impulso aun, y es de temer que al concluirse aumente mas, bien por el desprecio de los viecidos, bien por los recursos de localidades, bien por esas mil pequeñeces irritantes que tanto enconan los ánimos en los pueblosillos y aldeas.

Si tras los males sin cuento de la guerra; si después de habernos inutilizado en ella millares y millares de brazos que pudieran haber sido fecunda fuente de riqueza para el país, continúa ó aumenta la emigración de nuestras costas, mucho mas tiempo se necesitará para que la nación se reponga y recobre sus agotadas fuerzas. Por esta razon creemos nosotros que al reunirse las próximas Cortes, debería hacerse una ley muy eficaz para evitar en lo posible la emigración, teniendo en cuenta que hay asuntos de un interés tan vital, que no deben considerarse bajo el punto de vista de los principios políticos de tal ó cual partido, sino del interés general y palpante del país; que mas vale mermar en algo la libertad de alguno, que perjudicar por indolencia ó por excesivo respeto á un principio, los intereses generales de la nación.—*Cronista*.

REVISTA MERCANTIL.

Amberes 29 de Noviembre.—La tendencia de trigo en el mercado de hoy es mas firme que en los dias anteriores, siguiendo sin variación el centeno y la cebada muy pedida. Los café han presentado tambien mejor aspecto; los azúcares sin refinar están encamados y el petróleo ha subido.

Dijon 27 de Noviembre.—Este mercado ha estado hoy regularmente surtido de trigos, de los cuales hay muy pocas ofertas, cotizándose de 24 á 25 francos. El tiempo frio y con nieves.

Londres 29 de Noviembre.—No ha desaparecido la calma que en los trigos domina en esta plaza, pero los precios se mantienen firmes á pesar de la reserva que se advierte en los compradores. Sigue de 44 á 50 sh. el rojo inglés; de 48 á 53 el blanco, y de 31 á 36 la harina. Los azúcares sin refinar están en baja.

pero los refinados sostienen los precios, aunque con pocos negocios.

Idem 2 de Diciembre.—Calma en trigo; mas pedidos sin cedentes.

Liverpool 2 de Diciembre.—Trigos pedidos; alza penique tendencia buena.

Marsella 28 de Noviembre.—No es de extrañar que hoy haya seguido la calma en trigo, porque el día no es apropiado para el comercio. Se han vendido únicamente 6,800 hectolitros disponibles, y no hay operaciones a plazo. Tenemos un tiempo hermoso.

Paris 29 de Noviembre.—Todos los correspondientes casi nos avisan de que la nieve cae en sus respectivas localidades, siendo de gran consideracion en el Centro, Norte y Oeste, lo cual viene perfectamente para los campos. Sin duda por este rigor del tiempo, los mercados de antes de ayer estuvieron poco surtidos, y como la panadería ha pedido algunas partidas, los precios subieron en una porcion de plazas, segun lo indica el número de cartas que detallamos a continuacion. De ellas son:

23 avisando alza, 14 sin variacion, 14 con firmeza, una en calma y otra en baja. Esta misma firmeza se observa generalmente en las harinas, en el centeno y la avena.

En este mercado se ha reflejado, como es natural, este aspecto de los trigos que se han mostrado muy firmes, habiendo mejorado el centeno, pero mostrándose encajada la avena. En las harinas han sido muy activos los negocios, no dejando de influir para ello la liquidacion del presente mes, que ha de ser favorable para los tomadores. Al concluir la Bolsa hay mucha demanda de este polvo y los cedentes se reservan en espera de mejor porvenir, que no sabemos si lograrán.

MERCADOS NACIONALES.

Valladolid 4 de Diciembre.—En el día de ayer entraron en los almacenes de Sotillo y Arco de la Estacion de 600 a 700 fanegas de trigo que se cotizaron a 36 rs. fanega.

En el Canal entraron 600 fanegas que se vendieron al mismo precio.

Precios de las harinas de estas fábricas, al detall:

1.ª clase, a 14 rs. arroba; 2.ª a 13, y tercera a 12.

Garbanzos.—Mucho han decrecido las existencias de esta legumbre principalmente que se buscan con bastante empeño.

Menudos de 80 a 85 rs. fanega.

Medianos de 90 a 95.

Gordos de 110 a 120.

Garbanzos de Affarate de 200 a 220.

Harinas.—Las crecidas existencias que hay en la plaza de este polvo, y que diariamente se refuerza con nuevos arribos, hace que los precios presenten una muy marcada tendencia a bajar.

De Castilla primera de 19 a 19 1/2 rs. arroba.

Idem segunda de 18 1/2 a 18 3/4.

De Loja primera de 19 a 20.

Segunda a 18.

Trigos.—Crecidas existencias en la plaza: reforzada con constantes entradas, lo cual hace esperar con fundamento que los precios bajen.

Los duros de 54 a 55 rs. fanega.

Los tiernos de 45 a 46.

Vinos.—Continúa notándose alguna actividad en la demanda de estos caldos, y mayor esmero en su clase.

Los precios continúan.

Blanco seco de la hoja de 24 a 28 reales arroba.

Idem dulce de 26 a 34.

De color de 23 a 30.

Añeja de 100 a 500.

Tudela de Duero, 2 de Diciembre.—El mercado de hoy no ha pasado de ser regular; la concurrencia de vendedores fué muy corta, debido a lo temporal, despues de varios días claros y frios reinando en el N.; por cuya causa helaba todas las noches, aunque sin trazar por lo seco que se hallaba el suelo, varió la temperatura lloviendo y nevando aunque poco, pues mucho mas es necesario, despues de este tiempo que ha vuelto a helar.

La demanda de vinos estuvo regularmente animada con la venida de montañeses y algunos cantineros de la ciudad; en esta semana está en calma, por mas que hay ofrecimiento de vinos por los cosecheros, mas de tinto que de blanco, esto es debido a que la cosecha de blanco, ha sido relativamente mas corta que de tinto.

Los precios del mercado fueron:

Trigo de 35 a 39 rs. fanega.

Morajo de 23 a 33.

Cebada de 21 a 22.

Centeno de 20 a 21.

Zaragoza, 30 de Noviembre.—Precios corrientes de varios artículos en la semana que fina.

Trigos.—Monte Catalan 34 1/2 a 35 pesetas cahiz.

Id. hembrilla de 32 0 a 33.

Id. comun de 00 a 32.

Huerta del Jalon de 00 a 32 00.

De Zaragoza de 00 a 31 00.

Centeno de 20 a 21 1/2 en y omilimetro.

Morajo de 23 a 24.

Harinas.—De 1.ª de 32 a 34 pesetas por sacos de 100 kilos.

De 2.ª de 29 1/2 a 30.

De 3.ª sin remolido de 24 a 26.

De 3.ª con remolido de 19 a 21.

Salvados.—Cabezuela a 7 1/2 pesetas cahiz.

Menudillo a 4 1/2.

Salvado a 3 3/4.

Tastara a 4 1/4.

Cebadas.—De Huerta marzal a 16 pesetas cahiz.

Comun a 13.

De monte a 15.

Mahiz hembrilla nuevo a 20.

Comun a 19.

Habas a 22.

Aguilar de Campoo (Palencia) 2 de Diciembre.—En los días de ayer y antes de ayer ha tenido lugar la feria de San Andrés que se celebra en esta villa todos los años de ganado vacuno y de cerda, y sin embargo de haber nevado la vispera, ha estado bastante concurrido, vendiéndose bastante y a precios arreglados, no siendo lo de cerda para criar, que ha estado mas subido.

Los granos sin variacion, continúan los mismos precios que espuse a V. en mi última.

Ciudad Rodrigo 2 de Diciembre.—Ayer por ser día primero de feria llovió algo, pero con viento N. O., estuvo muy frio, por consecuencia, sigue la falta de agua para los ganados y pastos. Los granos estuvieron en baja, el caudal de 24 a 26 rs. faega.

Barbilla, de 20 a 22.

Centeno, de 13 a 18.

Cebada de 16 a 18.

Igarobas de 21 a 22.

Garbanzos de 60 a 90.

Harina de 1.ª de 12 a 13 rs. arroba.

Idem de 2.ª de 11 a 12.

Patatas a 3.

A pesar del mal tiempo de feria hubo mucho ganado boyar, que nada se vendió; los cerdos pequeños tuvieron salida, los gordos a 40 rs. arroba.

Azuñar de 60 a 64 rs. arroba.

Bacalao de 50 a 52.

Málaga 1.ª de Diciembre.—La paralización iniciada en nuestro mercado en las últimas semanas se ha acentuado aun más en la que finó ayer, con gran detrimento del comercio y de las otras clases que de él dependen.

Hé aquí la remesa bien poco interesante por cierto, que por hoy podemos hacer de nuestra plaza.

Aceites.—Este artículo, que en la presente época tanto ha dado que hacer en anteriores años, ha venido a quedar reducido casi a la nulidad.

La entrada sigue careciendo de importancia, pagándose en puertos, con destino al extranjero, a 46 rs. arroba.

Continúan sin órdenes del exterior las operaciones sobre el camb de oro, han sido por demás insignificantes y al precio de 43 1/2 49 reales arroba.

Aguardientes.—Aunque la existencia no es grande tanto del catalán como del valenciano, como la demanda es corta, los precios presentan una muy marcada tendencia a bajar.

Las últimas ventas del catalán se han realizado de 68 a 70 duros la pipa y del valenciano de 72 a 74.

ANUNCIOS

MANIFIESTO DE LA MANILA BUENAVENTURA.

El maravilloso *Acetate de bellota con savia de coco*, mejorado y recomendado por muchos médicos de todos los sistemas, y 800 períodos de uso, lo cura en pocos horas con solo friccionarse; mejor y mas barato que todos los remedios conocidos hasta el día. Jardines, 5, Ma.

Los torpes de piernas, por su edad o a causa que andarán bien con solo friccionarse poniendo frías encima.

NOTA.—Hay **Café de bellotas** para curar la diarrea en una hora, 6 rs. caja.

POLVOS PARA EL ROSTRO.

No las vanas volupias ni el blanco para la cara. Los mimables, inofensivos y baratinos polvos de fresa, rosa y ambrósia, blanquean y embellecen el óstis de las señoras como ninguna otra especie de tocador conocido.

Son admirables para artistas líricos, coreográficos y de maticos por su adhesión y permanencia.

Se usan solos o poniendo antes un poco de crema de nieve o haciendo con ellos una nata con esta crema dicha, que vendemos a 6 y 42 reales base y 2 onzas, y el resultado es perfecto, admirable y sano.

Precio: 4 y 8 rs. frascos blancos y 6 rosa los, 25 por 100 de descuento por mayor. Jardines, 5; Madrid, y en 900 perfumerías. Inventor, L. de B. y Moreno. Con una onza de crema se leviga media de polvos, y es mejor que la nata imperia de París.

FABRICA DE CHOCOLATES

AL VAPOR

MATIAS LOPEZ.

SEVENTE AÑOS DE EXISTENCIA.

Está premiado en todas las exposiciones a que ha concurrido, y últimamente en la de Viena con medalla de Progreso.

Para la elaboracion de los chocolates tiene montada una de las mejores fabricas de Europa, movida al vapor y con máquinas de considerable fuerza. El resultado que de día en día viene experimentando demuestra el favor que el público le dispensa: la bondad de sus clases no tiene rival; es la casa que mas fabrica y mas vende.

Prezados: de 4 a 20 reales libra.

Hace con mas asiduidad e inteligencia para este negocio delicado; véase el catálogo que sobre la utilidad y preparacion del café escribió el Sr. Lopez en 1879.

Prezados: 5, 10 y 18 reales libra.

Reune variadas y excelentes clases el Sr. Lopez en su despacho, Puerta del Sol, número 11 Paquetes de un a ocho onzas.

Prezados: de 2 a 5 reales onza.

El agua, zapoca y arrow-root que confectura el Sr. Lopez pueden compararse en precio y calidad con las mas acreditadas del extranjero.

Prezados: a 6, 8 y 16 reales libra.

1,300 paquetes de venta en Madrid y 3,000 en provincias.

DEPOSITO CENTRAL, PUERTA DEL SOL, 11.

Para los pedidos dirigirse a la fabrica, Palma Alta, número 2.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Desde el mes de Noviembre queda establecido un nuevo servicio de tres viajes mensuales del modo siguiente:

- De Cádiz los días 10 y 30 para Puerto-Rico y Habana.
- De Santan ter el día 20 para idem, tozando en Coruña.
- De Coruña el día 21 para Puerto-Rico y Habana.
- De Habana los días 5 y 15 para Cádiz.
- De idem, el día 15 para Coruña y Santander.

Para mas informes de los agentes en Cádiz, A. Lopez y Compañia; Barcelona, D. Ripol y Compañia; Santan ter, Angel B. Perez y Compañia; Coruña, S. D. Guardia; Valencia, Oart y Compañia; Alicante, Pared hermanos y Compañia; Madrid, Jellán Morera; Alcaiz, 23.

LABORATORIO Y OFICINA DE FARMACIA DEL DOCTOR DON JOSÉ SIMON.

ESENCIA Ó EXTRACTO DE ZARZAPARRILLA.

El objeto de este producto farmacéutico, es proporcionar en un volumen muy reducido una gran cantidad de los principios atemperantes y depurativos de la *zarzaparrilla* y demás leños sudoríficos que entran en su composicion. Treinta gotas de la esencia, disueltas en medio cuartillo de agua, son suficientes para formar en el instante un vaso de la tisana; evitándose por este medio el hacerla al fuego, operacion engorrosa, que pocos saben hacer debidamente; y sobre todo el tener que beber aguas cocidas, origen frecuente de indigestiones y de pesadez en el estómago. Es un excelente atemperante; y, además de emplearse contra la sífilis, las herpes y demás erupciones cutáneas, la usan ya en el día hasta las personas mas sanas, para templar la fuerza ó crasitud de la sangre.

Los frascos, por su figura y tamaño, pueden llevarse en el bolsillo del chaleco, y cada uno contiene extracto suficiente para hacer veinte vasos de agua de zarza. El precio de cada frasco es de 10 reales vellón. A las personas de provincias que hagan sus pedidos desde veinticinco frascos para arriba, se les mandarán francos de porte y embalaje. Los señores farmacéuticos que no tuvieren aun en sus oficinas depósito de este producto, podrán dirigirse al referido laboratorio del Doctor D. José Simon,

EN MADRID, CALLE DEL CABALLERO DE GRACIA, NÚMERO 3.

CHOCOLATES DE MADRID

FABRICA MODELO DE LA COMPANIA COLONIAL

La Compañía Colonial fue la que planteó en España hace catorce años la fabricación del chocolate en grande escala con los adelantos modernos, llevando a la altura de una importante industria.

Doce son las medallas de premio que se le han concedido.

Este establecimiento es el mas considerable del reino en los ramos de

CHOCOLATES, CAFES, Y ES, TAPIÓN

DEPOSITO GENERAL

BALLS Y YOR, 18 Y 20.

Sucursal, Montero, 3.

Pedir prospectos.

EL DERECHO MODERNO.

EXPOSICION Y DEFENSA DE LOS PRINCIPIOS DEMOCRATICOS APLICADOS AL GOBIERNO DE ESPAÑA POR DON FRANCISCO CAÑAMAQUE, redactor de El Posaño.

Véndese en la administracion de este periódico y en las principales librerías de España, América a los precios siguientes: en Madrid, 4 reales en provincias 450; en América, 6.

A los señores suscritores de El Posaño se les envía franco de porte por solo 4 reales. Del mismo autor: *Angela ó la vicaria*.—Novela original.—*La oligarquía del cable*.—Opus contra el militarismo político.—*El extranjero*.—*El extranjero*.—*El extranjero*.

NO MAS ARRUGAS

Extracto de Lais DESROUX, 6, rue du Faub-Montmartre, Paris (entrada, 2, Cité Bergère)

El Extracto de Lais ha resuelto el mas difícil de todos los problemas; esto es: conservar al cutis la frescura y la juventud contra los estragos del tiempo. El Extracto de Lais evita la formacion de las arrugas, las quita tambien e impide su reaparicion.

MADRID: por mayor, Agencia Franco-Española, Sordo 21; por menor, 62 R. en casa de las Sras. M. Aguiló y Orria Freix y Morales, P. Garcia y Perdomo ingles.

VELOUTINE CH LES FAY

IMPALPABLE, INVISIBLE Y ADHERENTE.

Da a cutis frescura y transparencia.—Prezados: caja con un onza, 24 rs.; sin bolsa, 17.

INVENTOR, Charles FAY, parfumeur, 9, rue de la Paix, Paris.

EN CADIZ HAY UNA NOTICIA SUBRS. EL USO DE LA VELOUTINE; MADRID, por mayor: Agencia Franco española, S. rdo. 31; por menor, Sras. P. Garcia Freix, Morales y Morales, M. Aguiló y Orria Freix y Morales, P. Garcia, O. Freix.

Esta es la colonia medicinal contra los dolores reumáticos. Se vende a 8 rs. frasco en el laboratorio del Caballero de Gracia, 3.

Para la curacion de toda especie de granos, heridas, llagas, etc. Se vende a 4 rs. botella en el único laboratorio del Doctor Simon, calle del Caballero de Gracia, núm. 3.